

Zeitschrift: Bulletin d'information : études et documents / Association des amis de Jean-Jacques Rousseau

Herausgeber: Association des amis de Jean-Jacques Rousseau

Band: - (1973)

Heft: 17

Buchbesprechung: Bibliographie

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 04.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

BIBLIOGRAPHIE

Michel LAUNAY : *Jean-Jacques Rousseau, écrivain politique*, 512 p., 8 ill.
Ed. Cel, Cannes 1972.

C'est avec un intérêt allant sans cesse croissant que nous venons de lire le passionnant ouvrage de Michel Launay consacré à Jean-Jacques Rousseau, écrivain politique. Alors que la notion de la « qualité de vie » devient tout particulièrement à la mode : on l'a lu et entendu à loisir durant les récentes campagnes électorales de France et même du Pays de Neuchâtel, la lecture du livre de Michel Launay, professeur à l'Université de Nice, nous permet de la situer en profondeur et de mieux discerner le vrai du faux.

« Vitam impedere vero » (« j'ai consacré ma vie à la vérité ») : la devise de Jean-Jacques Rousseau et qui le définit si bien alors que tant de gens hélas ! le juge et souvent le condamne sans le connaître, nous a donc servi de fil conducteur dans notre recherche de l'authentique « qualité de vie », pour parcourir les 512 pages de la thèse de doctorat en Sorbonne de Michel Launay. Ce dernier est d'ailleurs bien connu des milieux rousseauistes, notamment de Mlle Claire Rosselet et du professeur Charly Guyot, tous deux de Neuchâtel, qu'il cite dans son ouvrage. Michel Launay a écrit un certain nombre de travaux consacrés à Rousseau. Il est au surplus l'auteur de la remarquable introduction à l'*Emile* paru en 1966 dans la collection Garnier-Flammarion. *Jean-Jacques Rousseau, écrivain politique* est une véritable somme qui nous montre comment la pensée du Citoyen de Genève s'est développée, amendée, parfois aussi contredite, de sa jeunesse à sa mort. Ceux qui connaissent peu ou mal la pensée de Rousseau ont en effet la fâcheuse tendance de faire état, hors du contexte, d'idées manifestées à un moment donné puis exprimées d'une manière plus nuancée, voire abandonnées par la suite, si grand était son souci de vérité : l'idée première de Rousseau dans le *Discours sur l'inégalité*, par exemple, n'est pas celle de la bonté naturelle de l'homme (notion qu'il a d'ailleurs amendée postérieurement) mais celle de l'injustice de la société. Le grand mérite de l'ouvrage de Michel Launay est de montrer, grâce à d'abondantes citations, comment Rousseau a su si honnêtement « rectifier le tir » grâce à sa quête de vérité qui fut pour lui une source de joie certes mais aussi de tourments sa vie durant. Evoquant la figure de Rousseau dans les « Carnets du vieil écrivain » Jean Guéhenno, de l'Académie française pense « qu'aucun homme n'a été aussi vrai que lui ». Si Rousseau a écrit que « le pays des chimères est le seul digne d'être habité », il n'en est pas pour autant un « marchand d'illusions » (dont nous serions pour notre part de toute façon acheteur !). Non, Rousseau, nous en avons la conviction profonde, n'est pas un « marchand d'illusions » : c'est un réaliste imaginatif. En avance de deux siècles il était déjà persuadé de l'impérieuse nécessité de remplacer la raison mécaniste, dans laquelle notre société se sent aujourd'hui si mal à l'aise, par la raison imaginative pour nous servir de l'heureuse formule de Pierre Emmanuel de l'Académie française. Cette raison imaginative — l'imagination au pouvoir ! — permettra enfin à l'homme de trouver une « qualité de vie » marquée non plus par son niveau mais par son authenticité.

Philippe Favarger.